

Zeitschrift: Acta Tropica
Herausgeber: Schweizerisches Tropeninstitut (Basel)
Band: 3 (1946)
Heft: 1

Buchbesprechung: Rezensionen = Analyses = Reviews

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. [Siehe Rechtliche Hinweise.](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. [Voir Informations légales.](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. [See Legal notice.](#)

Download PDF: 29.11.2024

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

C. Rezensionen — Analyses — Reviews.

W. Bally : Colonisation blanche dans les pays tropicaux. Revue Internationale d'Agriculture, Bulletin mensuel de Renseignements économiques et sociaux, XXXII^e année, 1941, p. 221-266.

Au cours des dernières années, plusieurs études ont été publiées s'occupant de la colonisation blanche dans les pays tropicaux. *Bally* a le mérite de ne pas seulement parler des possibilités de la colonisation blanche à l'heure actuelle, mais de retracer également l'histoire des nombreux essais de colonisation faits par les blancs depuis le XVI^e siècle. Il démontre que quelques-unes des tentatives de peuplement ont réussi en Amérique Centrale, notamment, où le haut-plateau a été peuplé par les Espagnols, sur quelques îles des Antilles, puis en Australie septentrionale. Ailleurs ces tentatives ont plus ou moins échoué ou ne permettent pas encore de jugement définitif. L'auteur cherche à expliquer les raisons de la réussite ou de l'insuccès.

Etant donné que la nature des principales maladies tropicales est désormais connue et qu'on a trouvé le moyen de les combattre, celles-ci ne forment plus un obstacle insurmontable à l'établissement des blancs, exception faite des régions particulièrement malsaines.

Ce sont, par contre, des facteurs d'ordre économique qui limitent les possibilités du peuplement. Une des grandes cultures industrielles telles que celles de la canne à sucre, du café, du tabac, etc., forme presque toujours la base économique d'une colonisation nouvelle. Or, l'écoulement de la production doit être assuré avant tout, ce qui n'est pas partout réalisable. Car, dans la zone tropicale, par suite des difficultés de transport et des grandes distances, les échanges sont souvent entravés.

Pour les mêmes raisons, et à cause du rendement généralement inférieur du sol, la contribution des petites exploitations à la production agricole des tropiques est restée minime. Selon les expériences faites jusqu'à ce jour, il semble que les régions tropicales ne pourront guère absorber un surplus de colons blancs se vouant à la petite exploitation agricole. Cette conclusion de *Bally* est sans doute entièrement justifiée. A notre avis, l'histoire de la colonisation démontre clairement le rôle prépondérant que jouent les facteurs économiques qui, du reste, ne sont pas tout à fait les mêmes pour la grande et pour la petite exploitation.

Walter Bodmer, Zurich.
